



Universidad Central del Ecuador

Facultad de Ciencias Agrícolas

Carrera de Agronomía

Cátedra de Sociología Rural



Nombre: Samantha Becerra

Fecha: 10/11/2023

Curso: A7-001

Una Relectura del Método sociológico: Emile Durkheim y el estudio científico de las formaciones sociales.

El texto presenta un resumen de "Las reglas del método sociológico" de Émile Durkheim, publicado en 1895. Este trabajo es considerado clásico y ha tenido una gran influencia en la antropología, especialmente en la "Escuela Sociológica Francesa", fundada por Durkheim y Marcel Mauss. La obra establece las bases teóricas de la sociología como una ciencia independiente y destaca la importancia de estudiar los hechos sociales como entidades objetivas, esta corriente teórica posee vigor actualmente y conforma el postulado subyacente a las obras de algunos antropólogos franceses como el hecho de que consideran que el estudio de los hechos sociales debe llevarse a cabo aunado al de las representaciones colectivas.

Durkheim argumenta que la sociología debe ser una disciplina científica basada en datos empíricos y distinta de la filosofía general. Critica las concepciones de Auguste Comte y Herbert Spencer, proponiendo que la sociología se enfoque en hechos sociales con características distintas de los fenómenos orgánicos y psíquicos. Define los hechos sociales como maneras de obrar, pensar y sentir que son exteriores al individuo pero coercitivas, imponiéndose a través de la sociedad, mientras que Comte considera la materia de su sociología el progreso de la humanidad, por otra parte, Spencer concebía a las sociedades y no a la humanidad el objeto de la sociología.

La obra establece tres categorías de hechos sociales: creencias y prácticas constituidas, corrientes sociales sin formas cristalizadas y movimientos de opinión. Durkheim destaca la importancia de estudiar la educación como un medio de imponer formas de ver y actuar en los individuos, contribuyendo así a la formación de la identidad social. Durkheim establece la necesidad de clasificar los hechos sociales en especies sociales para facilitar su estudio y comprensión. Además, plantea las reglas metodológicas para estudiar los hechos sociales, en primer lugar, destaca la objetividad de la sociología, tratando los hechos sociales como cosas y utilizando un método inductivo. En segundo lugar, insiste en evitar nociones vulgares y presentimientos, abogando por una aproximación científica que se base en datos concretos. En tercer lugar, solo se toma como objeto de investigación a un grupo de fenómenos anteriormente definidos por caracteres exteriores. Como cuarto lugar, el investigador debe distinguir entre órdenes de hechos semejantes y diferentes de lo que son, siendo la distinción entre fenómenos normales y patológicos. Aborda en quinto lugar, debe establecer especies sociales, una unidad y una diversidad en los hechos. De ahí sigue, el sexto lugar, que demuestra la relación entre la causa eficiente y la función de un fenómeno social. Y por último, el séptimo lugar, donde un mismo fenómeno corresponde siempre a la misma causa.

El texto concluye destacando la independencia de la sociología como ciencia autónoma, con su propio método y objeto de estudio. Durkheim enfatiza la necesidad de estudiar la sociedad como una realidad específica, buscando las causas próximas y determinantes de los fenómenos sociales en la naturaleza de la sociedad misma. En resumen, "Las reglas del método sociológico" de Durkheim establece las bases teóricas y metodológicas para el estudio científico de la sociedad, influyendo significativamente en la antropología y marcando el inicio de la sociología como disciplina independiente.

Bibliografía:

- Fernández, D. (2005). *Una relectura del método sociológico: Emile Durkheim y el estudio científico de las formaciones sociales*. Recuperado el 10 de Noviembre del 2023 de
https://uvirtual.uce.edu.ec/pluginfile.php/953670/mod_resource/content/1/1.3%20Fernandez.pdf